
 

 

Discurso do Sr. Diretor da FFCLRP-USP, Prof. Dr. Oswaldo Baffa Filho - Colação de 
grau de licenciandos e bacharelandos em Ciências Biológicas, Psicologia e Química, 
de Psicólogos, e de bacharelandos em Química Tecnológica – formandos de 2000 - 
seis de janeiro do ano de dois mil e um. 
“Excelentíssimas autoridades, Senhores Diretores e Representantes das Unidades, 
prezados colegas da Congregação, Professores, Funcionários, Alunos, Homenageados, 
Senhores Pais, Familiares e Amigos dos formandos e por último, mas não menos 
importantes, senhores formandos e futuros colegas. Como Diretor da Faculdade de 
Filosofia, Ciências e Letras de Ribeirão Preto da Universidade de São Paulo, cabe-me a 
honra de abrir oficialmente essa cerimônia de formatura da 34a turma de Biologia e 
Química, e 33a turma de Psicologia desta Faculdade e dirigir-lhes algumas palavras. Há 
pouco tempo pais e familiares trouxeram aqui os seus filhos, para juntos iniciarmos uma 
viagem através do campo do conhecimento e do amadurecimento pessoal. Quer vindos de 
longe ou de perto, creio que todos os nossos alunos percorreram uma grande distância no 
campo intelectual e pessoal. Como mestres pudemos verificar isso através do progresso 
nas provas e testes e também pela forma crítica como passaram a agir no ambiente 
universitário. Os senhores pais também devem ter percebido esse amadurecimento na 
convivência familiar e nos conflitos inerentes. A realização de um curso Universitário é uma 
das mais importantes etapas da formação, formação essa que agora deverá ser 
caracterizada pela busca contínua do conhecimento e não mais como um curso terminal. 
Esperamos que os senhores tenham tomado gosto pelo ato de aprender e pratiquem o 
tempo todo em suas vidas, pois esse não será agora uma opção, mas uma necessidade 
para sobreviver na moderna sociedade de informação em que vivemos. O século que 
apenas se finda reservou-nos progressos magníficos nas ciências que aqui desenvolvemos. 
Quem poderia antecipar os notáveis avanços no campo da biologia, que pode ser 
simbolizado, por exemplo, no projeto de decifrar o código genético humano? E na química 
com os novos materiais, a bioquímica e a preservação do meio ambiente? E na psicologia 
com o advento da psicanálise e agora com a busca das bases mais fundamentais para 
esses complexos fenômenos? Podemos dizer que fomos privilegiados por presenciar, neste 
breve intervalo de tempo, todos esses avanços, que cada vez mais caminham para a 
interdisciplinaridade e para a abordagem integrada. O que virá? Bem, não sabemos ainda a 
resposta a essa pergunta, porém uma coisa que temos certeza é que a turma que agora se 
forma ajudará a responder a essa questão! Afinal, os senhores fazem parte da elite 
intelectual desse país e tiveram acesso à melhor Universidade do Brasil. A qualidade da 
Universidade de São Paulo é visível através da pesquisa e dos seus serviços de extensão, 
e pela excelência dos seus alunos. Esse último item, que representa um dos pilares de 
nossa instituição, pode ser demonstrado pela procura que tem os egressos dessa 
universidade, pela posição de liderança que os nossos ex-alunos ocupam nas suas áreas 
de atuação, e, mais recente, pelo exame nacional de cursos ou o provão que mais uma vez 
colocou a USP em primeiro lugar no país. Mas, que uma parte de nossa comunidade 
discente teima em não realizar, para mais uma vez mostrar para a sociedade que nos 
sustenta o que todos já sabemos. Ou seja, que aqui temos um ensino de boa qualidade! 
Essa formatura representa mais um ritual de passagem, marcando agora o início de uma 
nova fase em suas vidas. Fazendo uma analogia com a matemática, a equação agora se 
inverte. A partir desse momento vocês passam a ser operadores ativos dos processos e, 
portanto uma parte importante da solução. A crítica é e sempre será bem vista, mas espera-
se mais de alguém que teve o privilégio de receber a formação que vocês receberam. 
Espera-se agora uma posição pró-ativa não somente apontando problemas e falhas em 
nossa sociedade, aí incluída a Universidade, mas também e principalmente contribuindo 
com as competências, adquiridas nos últimos anos nesta Faculdade, para solucioná-las. 
Essa não é uma tarefa fácil e cada geração tem que realizar a sua parte. Do fundo de nosso 
coração, desejamos a vocês muito mais sucesso do que nós tivemos nessa empreitada, 
para termos um Brasil ainda melhor e mais justo a cada geração que passa. Finalizando, 
cumprimento os senhores formandos e os senhores pais pela conquista que hoje 
comemoramos com os mais efusivos votos de felicidades, desejando a todos os presentes 
os melhores votos de um Feliz Ano Novo. Muito obrigado pela atenção!”  


